

Facultad de ciencias médicas Manuel Fajardo

Cátedra cuidados paliativos

Cuidados paliativos una mirada desde la bioética

Dra. Maricela Scull Torres M.Sc.

**La Habana
2022**

- Los cuidados paliativos contemporáneos constituyen la síntesis del abordaje y del respeto a los derechos humanos y la observancia de la bioética.
- La dignidad del ser humano que padece y que sufre, reclama una acción, una relación determinada, una actitud de compasión activa, una actitud moral que promueve el compromiso y la solidaridad.
- En defensa de la dignidad humana y de los derechos de las personas se erige la bioética.

- La dimensión bioética de los cuidados paliativos se centra en las acciones prudentes que luchan por la vida, pero aceptan la muerte como hecho inevitable en el contexto de enfermedades incurables.
- Principios bioéticos en el cuidado paliativo: inviolabilidad de la vida humana, proporcionalidad terapéutica, veracidad, no abandono y el principio del doble efecto.

Los principios y las normas por sí mismas no son suficientes si no se acompañan de una determinada actitud, de una buena voluntad, tienen que ser enriquecidos por las virtudes humanas.

La Declaración Universal de Bioética y Derechos Humanos: respuesta universal a los problemas éticos derivados de los rápidos adelantos de la ciencia y la tecnología, a partir del respeto a la dignidad humana y a los derechos humanos.

Áreas objeto de conflictos en los cuidados paliativos

- Determinación y certeza de la fase terminal.
- Determinación de la capacidad para rechazar o no un tratamiento.
- Conducta frente a la negativa de la persona enferma a recibir hidratación o alimentación parenteral.
- Argumento profesional de la futilidad médica como justificación para interrumpir de forma unilateral el tratamiento de soporte vital.
- Conducta frente al paciente crítico para evitar el encarnizamiento terapéutico.

Áreas objeto de conflictos en los cuidados paliativos

- Indicación de la sedación paliativa.
- El principio del doble efecto como defensa suficiente para la provisión de sedación en una persona cuando la muerte es inminente.
- Cómo ayudar el proceso de toma de decisiones en los cuidados paliativos.
- Conducta frente a la petición de suicidio asistido por el médico o la eutanasia activa voluntaria.

DILEMA



Conflicto de valores o creencias que resulta de una situación en la que la elección de un bien inevitablemente conlleva la pérdida de otro bien.



El dilema de lo técnicamente posible y lo moralmente acertado

Líneas de investigación desde la bioética, logros y caminos sin recorrer

Existen pocos estudios relacionados con la bioética en los cuidados paliativos, lo que se comprueba por la escasa literatura sobre el tema.

La conclusión es que se necesitan más estudios para profundizar en el tema y mejorar el conocimiento y las habilidades de los profesionales de la salud.

Trabajo independiente

- Proponer y debatir en sus colectivos laborales acciones relacionadas con los cuidados paliativos con niños y adultos desde un enfoque bioético.
- Sugerir en los colectivos líneas de investigación para profundizar en el tema seleccionado.

Bibliografía

Tripodoro V. El cuidado como cambio mínimo necesario para transformar el sistema de salud. Revista de la Facultad de Ciencias Médicas de Córdoba [Internet]. 2020;77(2):[aprox. 3 p.]. Disponible en:

<https://www.researchgate.net/profile/>

Zurriarán RG. Vulneraciones de la dignidad humana al final de la vida. Cuadernos de Bioética [Internet]. 2017;28(1):[aprox. 14 p.]. Disponible en: <http://aebioetica.org/revistas/2017/28/92/83.pdf>

Declaración Universal sobre Bioética y Derechos Humanos de la UNESCO [Internet]. 2019: [aprox. 4 pantallas]. Disponible en:

https://es.wikipedia.org/wiki/Declaraci%C3%B3n_Universal_sobre_Bio%C3%A9tica_y_Derechos_Humanos_de_la_UNESCO

Facultad de Ciencias Médicas Manuel Fajardo

Cátedra cuidados paliativos

Cuidados paliativos una mirada desde la bioética

Dra. Maricela Scull Torres M.Sc.
maricelascull@infomed.sld.cu

**La Habana
2022**